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公公车车治治理理意意在在打打破破““特特权权壁壁垒垒””

自去年底,枣庄市全面启动了
公车清理整顿工作，251个市直部
门及各级党政、人大、政协、法院、
检察院等领域全面开展了自查自
纠行动。目前,公车清理整顿工作处
于整改阶段,下一步,将对清理的公
车进行公开拍卖、调剂或报废。
(《齐鲁晚报》5月16日报道)

枣庄市从严整治公务用车乱
象，这无疑会给多年来始终贴着

“特权”标签的公务用车，加装上公
平、公正“制度”的限速器，从而有

效杜绝超标配车、公车私用、“因公
超速”等滋生腐败的温床。目前，枣
庄市已经成立临时公车拍卖领导
机构，通过政府采购公开选聘具有
二手车评估资质的社会中介机构
对拍卖车辆逐车评估后公开拍卖。
拍卖收入将足额缴入财政国库，专
项用于民生项目支出。

众所周知，公务用车在现实
生活中，在老百姓的眼睛里，长期
以来都是因其“特权”而逃避公众
与制度的监督。一些单位超标配

车，肆意浪费着公帑，挥霍着纳
税人的血汗钱。一些公务用车一
路驶来耀武扬威，肆意在公众的
视野中一次次做着“逍遥游”。不
仅极大地损害了党和政府的执
政形象，而且严重影响了交通秩
序，给群众的生命安全埋下了隐
患。

公务用车清理整顿的意义
就在于打破“特权壁垒”，将其置
于制度的监管与公众的审视之
下，使之无处遁形。此一措施若

想落到实处，真正发挥应有的效
力，政府就必须完善严格的监管
系统。对于治理公务用车与超标
配车乱象，“矫枉必须过正”，查
处一起，严惩一起，甚至要比一
般民间车辆违规要付出更加高
昂的代价。只有如此，才会让那
些官本位思想在作祟的政府公
职人员有切肤之痛。如果雷声大
雨点小，走过场的执法必定以失
败而告终。

公务用车清理整顿能否收到

预期效果，关键还是要看监督和
执行，因为光靠相关单位公职人
员的自律远远不够。因此，政府在
建立健全国家公职人员公务用车
相关制度的前提下，还应发动群众
引入外部监管机制，积极听取、接
纳和鼓励，甚至重金奖励群众举报
公务用车、超标配车的违法违规行
为，从而形成百姓与执法部门的有
效联动，最终使公务用车实至名
归，规范配车、用车制度，真正做到

“因公而用”。

葛有话枣说

庄利梅

葛个论

近日 ,薛城区卫生局卫生监
督所根据线索 ,依法取缔一打着
研究所幌子非法开展诊疗活动的
黑诊所 ,并且没收诊所内的药品
器械 ,罚款人民币三万元。(《齐鲁
晚报》5月7日报道 )

“黑诊所”之所以存在，除了
监管部门监管不力之外，更多的
则 是 患 者 的 捧 场 。可 以 肯 定 的
是 ，若 没 有 患 者 的 帮 衬 ，“ 黑 诊
所”就没有市场，又哪里能支撑
得下去呢？

相关部门当然要加强对“黑
诊所”的打击，但“黑诊所”的存
在，当让一些给“黑诊所”捧场的
人反思。这些“黑诊所”没有相关
证照，设备简陋，医生甚至连简
单的医疗常识都不懂。在“黑诊
所”看病，充满了极大的危险，既
然如此，为何还要给“黑诊所”捧
场呢？须知，这样的捧场不但让
自己成为“黑诊所”砧板上的鱼
肉，更会让“黑诊所”的存在祸害
更多人。

治理“黑诊所”是相关部门
的责任，也是我们的责任。如果
大家都不给“黑诊所”捧场，“黑
诊所”就无法生存，就不会有人
上当受骗。这是很浅显的道理，
应当成为我们的共识。

当然，要让每位市民都不给
“黑诊所”捧场，相关部门应该加
强 宣 传 力 度 ，一 是 让 市 民 了 解

“黑诊所”与正规诊所的区别；二
是将“黑诊所”造成的严重后果
也广作宣传，以增强市民对医疗
安全的认识。

不给“黑诊所”捧场

应成共识
为了减轻病痛 ,滕州市界

河镇年近七旬的张大爷 ,在大
门外种植罂粟 ,后被界河派出
所民警发现。考虑到老人的初
衷,派出所予以了警告处罚，最
终张大爷自行铲除了罂粟。
(《齐鲁晚报》5月13日报道)

大量种植罂粟属于违法行
为，可能老百姓都知道这是国
家明令禁止的，但具体数量如
何界定，处罚措施是什么？很多
人就不一定清楚了。其实，我国
各地各级司法部门每年都会进
行全面的普法活动，但多年来

常常是形式大于内容，因敷衍
应付的不在少数，不但未能达
到预期的效果，甚至可以说收
效甚微。

政府部门年年普法，公职
人员还要组织考试，而普法工
作浮在上面不能沉到基层民众
当中去，普法的意义和作用就
要大打折扣了。这就需要政府
职能部门重新审视全民普法的
工作，究竟怎样才能让老百姓
切实学法、知法，懂法、用法？所
以，适当及时地改变目前的普
法形式势在必行。

笔者以为，首先，各地各级
司法部门筛选与老百姓切身利
益和现实生活息息相关的法律
法规，印制成册，适时地向群众
发放。其次，司法部门可以定期
对民间的法律讲解员进行培
训，或者直接委派法律工作者，
利用休息日或者其他专门时
间，组织普法学习活动。第三，
普法活动应利用老百姓喜闻乐
见的形式。比如放电影视频，利
用电视、广播、报纸等媒介，悬
挂普法条幅，相关法令上墙等；
同时结合司法部门的专家讲

解，或将现实生活中的案例编
成剧本交给公益性演出团体进
行公演，结合群众生活中的司
法纠纷使其现身说法等等。最
后，建立健全全民普法的长期
制度，对承担普法任务的单位
与相关责任人，予以定期考核，
并严格奖惩措施。

总之，只有多措并举，锲
而不舍，持之以恒，力避形式
主义，不做运动式普法，才能
将普法教育落到实处，而不至
于年年普法，老百姓却不知法
为何物。

全全民民普普法法应应该该落落到到实实处处
冯波

王锦南

在《天降花盆砸伤散步
路人》报道中，被花盆砸伤的
王先生与妻子来到事发旅店
要求赔偿时，得到的结果居
然是：店主虽然承认花盆是
从自家楼上掉下来的，但并
非自己和工作人员故意或者
过失推下去的，有可能是客
人意外弄下去的，自己并没

有理由承担责任。为此，双方
协商未果，一时陷入了僵局。

近年来，由于有意或者
无意造成的高空抛物导致的
人员伤亡事件，早已屡见不
鲜。即使找不到责任人，按照
相关法律，同样会追究造成
人员意外伤亡的“整个楼房
居民”的“群体”责任，这是毋

庸置疑的，也是比较常见的。
其实，之所以会制定这样一
个处罚措施，原因很简单：树
立公共安全文明道德秩序，
保护每一个人的人身安全不
受侵犯，并在发生意外时得
到必要的补(赔)偿。

以笔者之见，既然店主
是第一责任人，王先生也没

花多少钱，更没有狮子大开
口地“讹”你，店主何不和气
生财，尽可能赔偿人家的损
失。如果硬撑下去，旅店信誉
肯定受到影响，这又何必呢？
如今，许多人把先做人、后做
事当作座右铭，其实做买卖
也是一样。

(孙世华)
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““造造血血””式式助助残残暖暖人人心心
冯燮

为迎接第 2 4个全国助残
日的到来 , 1 5日 ,市中区残联携
手市中区人社局在市中区人
才服务中心举办了残疾人专
场就业推介会。来自市中区的
5 4 家 企 业 提 供了 1 6 0 余个普
工、操作工、裁剪缝纫工、平面
设计等岗位 , 220余名残疾人及
其亲属到现场求职。(《齐鲁晚
报》5月16日报道)

残疾人是我们社会大家
庭的特殊群体，关爱残疾人是
政府的义务，也是全社会的责

任。助残之路千万条，最主要
的就是“输血式”助残和“造血
式”助残两种。输血可以“疏筋
活络”，解决残疾人生活窘境。
我们也经常看到有关部门和
社会群体对困难残疾人送钱
送物等方面的关怀，这样的关
怀的确能帮助他们解决一些
困难，让他们感受到温暖。

残疾人受身体条件的限
制，在生活工作中呈现出不少
的“先天不足”，这些不足需要
靠外力来弥补。相对于“造血

式”助残，“输血式”助残可能
具有立竿见影之效，但却缺乏
后劲。

古人有句话叫：授人以鱼
不如授人以渔。“造血式”助残
是在“强身健体”，从长远来
看，关键要让残疾人有“造血”
功能。也就是说，通过一系列
助残项目的落实，不但使受助
者 脱 贫 ，而 且 使 受 助 者“ 脱
助”，从而形成创富和摆脱贫
困的能力、技巧、技术和文化。

在某种情况下，“输血式”

助 残 固 然 重 要 ，有 时 还 很 必
要，但“输血式”助残，让残疾
人更有活力、更有后劲，才是
实现其自强自立的最终的目。
因此从根本上说，“造血式”助
残，无论是从眼前还是从长远
而言，脱贫率高，后劲足，更受
残疾人欢迎。如果在为残疾人
送岗位的同时，在技术培训、
信息提供等形成一套完备的
助残机制，从而让残疾人赢在
起跑线上，就更温暖、更贴心
了。

葛读者来信
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